



Informe Ejecutivo 2025



conoce más de asuvi en
asuviguatemala.org

AGRICULTURA RESILIENTE

Manejo de árboles frutales:

Durante el periodo comprendido entre abril y septiembre de 2025, **se llevaron a cabo nueve talleres de formación sobre el manejo de árboles frutales**, uno por comunidad, en las siguientes comunidades: **San Pablo II El Zenzontle, Nueva Esperanza Sachina, San Miguelito, Cosibal, Choaxán, Chixocol, Tzanimacabaj, Xepol y Chusanyab.** Estas actividades tuvieron como objetivo fortalecer las capacidades técnicas de las familias beneficiarias para el adecuado establecimiento y mantenimiento de los árboles frutales entregados en el marco del proyecto.

Los talleres incluyeron contenidos teóricos sobre la importancia de la diversificación agrícola como estrategia para mejorar la seguridad alimentaria y generar ingresos económicos. **En la parte práctica, se abordaron técnicas de siembra, cuidados durante la etapa de crecimiento, y recomendaciones para optimizar la salud y productividad de los frutales.**

Entrega de Semillas para el establecimientos de huertos familiares.

Durante el periodo comprendido entre abril y septiembre de 2025, se realizó la adquisición de semillas de hortalizas destinadas a las 16 comunidades contempladas en el proyecto.

Como resultado de esta intervención, **se beneficiaron un total de 206 familias, distribuidas en las siguientes comunidades:** Trapichitos, Tzalbal y Bastchocola de Nebaj; Pico de Oro de Chajul; Tintuleu y Chusanyab II de San Andrés Sajcabajá; Chixocol y Xejox de Zacualpa; Las Joyas de Joyabaj; Xepol y Tzanimacabaj de Chichicastenango; San Miguelito y Nueva Esperanza de la Zona Reina, Uspantán; y San Pablo El Zenzontle de Chicamán.

Sistema de Recogida de Agua de Lluvia y Huerto Familiar

Durante el periodo de 2025, **se realizaron un total de nueve visitas de acompañamiento técnico** en las siguientes comunidades: Tintuleu (San Andrés Sajcabajá); Chixocol y Xejox (Zacualpa); Las Joyas (Joyabaj); San Miguelito y Nueva Esperanza (Zona Reina, Uspantán); y San Pablo El Zenzontle (Chicamán). **Estas visitas tuvieron como objetivo principal brindar seguimiento a los huertos familiares, evaluar su estado productivo y fortalecer las capacidades locales mediante asistencia técnica directa.**

Durante los monitoreos también se verificó el funcionamiento del sistema de captación de agua de lluvia, el cual representa un componente clave para garantizar la productividad de los huertos.

No obstante, no se tiene registrado comunicaciones específicas sobre esta actividad en la plataforma Boriali'is.

Durante los monitoreos realizados, se identificó que 51 huertos familiares estaban en producción activa, mientras que 26 se encontraban sin producción y 10 estaban en etapa de preparación del terreno para la siembra de nuevas especies. Esta situación se relaciona con las condiciones climáticas registradas durante los meses de abril y junio, en los cuales las lluvias fueron escasas. Esto afectó especialmente a las familias que dependen exclusivamente del agua de lluvia para el riego, limitando así la producción de hortalizas. A pesar de estas dificultades, las familias cuyos huertos no estaban en producción expresaron su compromiso de continuar cultivando, reconociendo el valor de los huertos como una herramienta fundamental para mejorar la alimentación del hogar y generar ingresos económicos. El equipo técnico continuará realizando monitoreos periódicos para acompañar y apoyar a las familias en el proceso de recuperación y sostenibilidad de sus huertos.

Entrega de Chompipes

Durante el año 2025, se llevó a cabo la entrega de animales en la comunidad de Chusanyab II, municipio de San Andrés Sajcabajá.

Esta acción constituye un proceso esencial dentro del fortalecimiento de los sistemas pecuarios familiares, ya que contribuye a la diversificación productiva y al acceso a proteína animal, mejorando así la seguridad alimentaria de las familias beneficiarias.

El grupo comunitario está conformado por 14 familias, quienes recibieron un total de 18 chompipes (*Meleagris gallopavo*) de 70 días de edad. Las familias seleccionadas cumplieron con las condiciones mínimas requeridas para la crianza responsable de estas aves, lo que garantiza la sostenibilidad del proceso.

Módulos Pecuarios

Durante el periodo de 2025, se realizaron seis jornadas de monitoreo técnico en módulos pecuarios ubicados en las comunidades de Xepol y Tzanimacabaj (Chichicastenango), Chixocol (Zacualpa), Tzalbal (Nebaj), San Miguelito (Uspantán) y Chusanyab II (San Andrés Sajcabajá). El objetivo principal de estos monitoreos fue brindar acompañamiento a las familias beneficiarias en el manejo y mantenimiento adecuado de sus módulos pecuarios. **La asistencia técnica se enfocó en cinco tipos de producción: cerdas reproductoras, cerdas de engorde, gallinas ponedoras, gallinas de doble propósito** y chompipes. Durante los monitoreos realizados, se observó que 78 familias continúan activamente con la producción en sus módulos pecuarios. Además, se identificó que 3 familias han cambiado el tipo de producción, adaptándose a nuevas condiciones o intereses, mientras que 9 familias han decidido abandonar temporalmente la actividad pecuaria.

Estos datos reflejan que la mayoría de las familias participantes reconocen el valor de la diversificación pecuaria como una estrategia para mejorar sus medios de vida, fortalecer la seguridad alimentaria y generar ingresos económicos. La continuidad en estas prácticas demuestra el compromiso de las familias con los objetivos del proyecto, que busca impulsar el desarrollo integral y sostenible en las comunidades,

Por ejemplo, las familias que cuentan con gallinas ponedoras que los huevos son para el autoconsumo familiar, y comercializan los excedentes, lo cual les permite adquirir concentrado para las aves y cubrir otras necesidades básicas. En el caso de las cerdas reproductoras, se ha identificado que las familias las utilizan para la cría y venta de lechones, generando ingresos que fortalecen su economía local. El equipo técnico continuará realizando visitas de seguimiento para acompañar a las familias en sus procesos productivos y brindar el apoyo necesario.

Monitoreo y acompañamiento técnico en los invernaderos comunitarios:

Durante el periodo de 2025, no se realizaron talleres formativos en el marco del proceso de invernaderos comunitarios. Sin embargo, **se llevó a cabo la socialización del manual técnico para el mantenimiento de dichas estructuras en las comunidades de Chusanyab II (San Andrés Sajcabajá), Trapichitos, Tzalbal y Batzchocola (Nebaj), así como en Pico de Oro (Chajul)**. Esta actividad tuvo como objetivo fortalecer las capacidades locales para el manejo y mantenimiento adecuado de las estructuras de invernaderos.

En cuanto al acompañamiento técnico, se realizaron un total de 40 visitas de monitoreo distribuidas en las 14 comunidades participantes del proyecto: Trapichitos, Tzalbal y Batzchocola de Nebaj; Pico de Oro de Chajul; Tintuleu y Chusanyab II de San Andrés Sajcabajá; Chixocol y Xejox de Zacualpa; Las Joyas de Joyabaj; Xepol y Tzanimacabaj de Chichicastenango; San Miguelito y Nueva Esperanza de la Zona Reina, Uspantán; y San Pablo El Zenzontle de Chicamán.

Estas visitas se enfocaron principalmente en evaluar el estado de los cultivos establecidos previamente en los invernaderos comunitarios, así como en verificar las condiciones estructurales y agronómicas de las unidades productivas para facilitar nuevos trasplantes y asegurar la continuidad o mejora de la producción hortícola. Durante este periodo, los cultivos predominantes fueron:

- **Tomate** (*Solanum lycopersicum*)
- **Cebolla** (*Allium cepa*)
- **Chile jalapeño** (*Capsicum annuum* var. *jalapeño*)
- **Chile pimiento** (*Capsicum annuum* var. *grossum*)



EMPRENDIMIENTOS COMUNITARIOS

1. **Presentación y Validación Plan de Negocios:** Los Planes de Negocios se realizaron en las comunidades de Chixocol, Zacualpa y Trapichitos, Nebaj, en el cual se establecieron la estructura del emprendimiento comunitario y su validación confirma la viabilidad técnica y comercial de la propuesta en dichas comunidades (ya sea la producción y comercialización).
2. **Plan de Costos:** Estos talleres se realizaron en las comunidades de Trapichitos, Nebaj, Las Joyas, Joyabaj, Chixocol, Zacualpa y Tzanimacabaj, Chichicastenango el cual vela por la revisión clara de cuánto dinero se necesita para empezar y para mantener el emprendimiento funcionando. Se separan los gastos fijos (como infraestructura y administración) de los gastos variables (como la materia prima, insumos y transporte). El objetivo es usar mejor los recursos, asegurar que el proyecto sea rentable y definir los precios de venta para que pueda mantenerse por sí mismo.
3. **Emprendimiento Comunitario:** Este taller se realizó en las comunidades de Las Joyas, Joyabaj y Chixocol, Zacualpa el cual define el proyecto como una iniciativa de economía buscando la mejora de la calidad de vida de las familias, generando ingresos y fortaleciendo el tejido social a través de la propiedad colectiva y la toma de decisiones (planificación participativa).

4. **Reglamento Emprendimiento Económico:** Esta actividad se realizó en Chixocol, Zacualpa, Trapichitos, Nebaj y Tzanimacabaj, Chichicastenango, en el cual consiste en el marco normativo interno y externo que rige el emprendimiento. Incluye la estructura legal, las reglas para la distribución justa de los beneficios (utilidades), las responsabilidades y derechos de los miembros de cada comunidad, y el compromiso con el cumplimiento fiscal y sanitario.
5. **Comercialización:** Este taller se dio en las comunidades de Choaxán I, Chinique, Xepol, Chichicastenango y San Miguelito, Uspantán, en el cual se vela la estrategia para llevar los productos finales al mercado. Implica identificar los nichos de mercado (consumidores de productos) y establecer canales de venta (en la localidad o fuera de el mismo).
6. **Entrega de Materiales para el Procesamiento de Plantas Medicinales:** Este taller se realizó en la comunidad de Choaxán, Chinique y se refiere a la entrega de envases plásticos y vaselina para la realización de mismo.
7. **Uso y Procesamiento de Plantas Medicinales:** El taller se realizó en la comunidad de Choaxán, Chinique el cual es la transformación de la materia prima. Incluye las técnicas de preparación y extracción basándose en el conocimiento ancestral validado y en estándares de calidad. El objetivo es preservar los principios activos y asegurar la eficacia, seguridad y estabilidad del producto final.
8. **Producción Escalonada o Estacional:** Este taller se realizó en la comunidad de Chusanyab, San Andrés Sajcabajá; en el cual se muestra el método de producción que se adapta a los ciclos naturales de crecimiento y cosecha de las diferentes especies. Esto maximiza la calidad y el rendimiento.

8. **Organización Empresarial:** Este taller se realizó en la comunidad de Xepol, Chichicastenango y en la comunidad de San Miguelito, Uspantán en el cual se describe la estructura formal del emprendimiento (por ejemplo: Sociedad anónima). Se establece una dirección centralizada para la administración, finanzas y comercialización, y una estructura descentralizada en cada comunidad para las tareas de cultivo y recolección.



AGUA Y SANEAMIENTO

Con el Proyecto Tierra y Medios de Vida, **se acompañó a 7 comunidades, con talleres de Formación en temas de Higiene, Personal, Hogar y Ambiental**, En las comunidades de: Chusanyab II, San Andrés Sajcabajá; Pico de Oro, Chajul; Xejox, Zacualpa; Tzanimacabaj, Chichicastenango; San Pablo II El Senzontle, Chicamán; San Miguelito y Nueva Esperanza Sachina, Uspantán. **Así mismo se desarrollo el taller de Aplicación del Abono Líquido de la Letrina Abonera Seca Familiar**, en el sistema agrícola familiar, en las comunidades de; Pico de Oro, Chajul; Chusanyab II, San Andrés Sajcabajá; San Pablo II El Senzontle, Chicamán. Nueva Esperanza Sachina y San Miguelito, Uspantán.

Se instalaron 62 Letrinas Aboneras Secas Familiares en 4 comunidades, cabe resaltar que se acompañó a las familias con el uso y manejo adecuado de la Letrina Abonera Seca Familiar, en 16 comunidades beneficiarias del mismo proyecto.

Ensamble y entrega de las estufas ahorradoras de leña:

Se acompañó a 4 comunidades, con la entrega y ensamble de las Estufas Ahorradoras de Leña (Alta Eficiencia), en las comunidades de; San Pablo II El Senzontle, Chicamán; Pico de Oro, Chajul; Nueva

Esperanza Sachina y San Miguelito de Uspantán. Así mismo se acompañaron las familias con monitoreo del uso de la misma.



TENENCIA DE LA TIERRA

Se dio continuidad a los procesos de inseguridad jurídica de la tierra, que acompaña y asesora ASUVI, de acceso a tierra, y regularización de la tierra garantizando acompañamiento técnico, formación y mediación institucional.

- **Nueva Esperanza Sachina (Uspantán):** Se mantuvo el acompañamiento jurídico y político ante Gobernación Departamental para realizar la incidencia en FONTIERRA, el trabajo realizado de forma coordinada contribuyó para lograr los resultados que obtuvo la resolución del consejo administrativo de FONTIERRA, a favor de la comunidad, el segundo paso iniciar el proceso de escrituras, a favor de las familias.
- **San Pablo II El Senzontle (Chicamán):** Se continuó con el proceso de la comunidad, sin embargo, por el proceso que es lento y burocráticos, en el presente año no fue posible un avance como se pretendía, significa; por parte de la comunidad actualizó el expediente en FONTIERRA y por parte de FONTIERRA únicamente realizó el Estudio de Capacidad de Uso de la Tierra (ECUT) quedando pendiente la entrega del informe técnico para continuar con el proceso, con la esperanza que pueda seguir avanzando para que las familias puedan obtener la certeza de su tierra.

Se mantiene la comunicación técnica para la emisión del informe y continuidad del expediente.

- **Pico de Oro (Chajul):** Se avanzó en el procedimiento ab-intestado, localizando el documento faltante y realizando el avalúo del terreno. El expediente se encuentra actualmente en trámite en Rentas Internas a espera de la resolución de Rentas quien indicará el monto de impuesto que se debe de pagar.
- **San Miguelito (Uspantán):** Se culminó con éxito el proceso con la entrega oficial de la escritura colectiva a nombre de la comunidad indígena, alcanzando certeza jurídica plena. La cual Administran y Mantienen la gobernanza de su comunidad, de forma integral y seguir avanzando para una vida digna.
- **Trapichitos (Nebaj):** Se finalizó el proceso con la firma del acuerdo con Hidro Xalbal. Actualmente, la comunidad supervisa el cumplimiento del segundo proyecto comprometido por la empresa: la construcción de una planta de tratamiento. Con este avance, puede considerarse resuelto el conflicto comunitario con la empresa, la cual contribuye a fortalecer y asegurar aún más la seguridad jurídica de la tierra para las familias de la comunidad.
- **Nebaj - Alcaldía Indígena:** Se brindó acompañamiento a la Alcaldía Indígena en la ejecución de la sentencia del caso Aq'ul, orientada a la reivindicación de la tierra a favor de las familias de la comunidad. Asimismo, se apoyó en la realización de los estudios registral y catastral, las cuales constituyen herramientas fundamentales para el litigio estratégico en la defensa de los derechos territoriales.

- **Chiul Santa Rosa Conflicto Intercomunitario:** Se acompañó y se asesoró a un grupo en la mesa de diálogo que dirigió la gobernación, el cual se finalizó al momento de la firma de acuerdo dentro las partes (Familias y el COCODE).
- **Se Asesoró a la comunidad de Salamandran Zona Reina:** Acceso a Tierra el cual se encuentra en proceso para establecer una mesa de diálogo entre las familias de la comunidad y los propietarios.
- **Asesoría puntual a las familias de la comunidad las Guacamayas:** En proceso de resolver la Alteración de mojones entre la comunidad la Gloria Zona Reina. De momento la comunidad debe finalizar su proceso con el RIC.

A pesar de los desafíos institucionales, las comunidades muestran avances concretos, fortaleciendo su organización interna, liderazgo comunitario y la capacidad de interlocución con entidades estatales. El acompañamiento jurídico y político de ASUVI ha permitido que cada comunidad encuentre rutas viables para alcanzar la certeza jurídica de la tierra y ejercer plenamente su derecho a la propiedad y a la autodeterminación de las comunidades.

Formación comunitaria y fortalecimiento de capacidades

Se desarrolló un proceso sostenido de formación comunitaria encaminado a fortalecer los conocimientos jurídicos, organizativos y de liderazgo de hombres y mujeres indígenas, promoviendo una comprensión integral de los derechos y deberes relacionados con la tierra.

Entre enero y septiembre se realizaron 11 talleres en 9 comunidades: Nueva Esperanza Sachina, San Miguelito, San Pablo, Pico de Oro, Trapichitos, Tzalbal, Chusanyab II, Cosibal y Tzanimacabaj. **Participaron 75 mujeres y 68 hombres, quienes profundizaron en temas como derechos indígenas, gobernanza y administración de la tierra**, mecanismos de coordinación institucional y procesos de reclamación de tierras.

A cada participante se entregó un compendio formativo con 11 temas, diseñado por ASUVI, para reforzar el aprendizaje y facilitar la consulta comunitaria. Aunque algunos participantes presentan baja escolaridad, se evidenció gran interés y compromiso por aprender, y será aprovechado a nivel familiar. El acompañamiento cercano permitió mantener la participación activa y la apropiación de los contenidos.

Estos espacios fortalecieron el liderazgo comunitario y la comprensión de que la gestión de la tierra debe surgir desde las familias y extenderse a la comunidad, como base para la convivencia, la sostenibilidad y el bienestar colectivo.

Planes de desarrollo comunitario y gestión local

ASUVI impulsó la elaboración y actualización de los PLANES DE DESARROLLO COMUNITARIO (PDC), promoviendo la planificación participativa, la gestión sostenible de recursos y la incidencia en los espacios municipales.

Durante el período, se realizaron 12 talleres en 8 comunidades, concluyéndose el proceso en Nueva Esperanza, San Pablo Senzontle II, Choaxán, Las Joyas,

Trapichitos y Batzchocola, y manteniéndose en fase final en San Miguelito y Xepol. **En total participaron 106 mujeres y 97 hombres**, También participaron 39 líderes y 13 lideresas con roles activos en la priorización de necesidades y la formulación de propuestas.

Un hito importante fue la presentación del PDC de Trapichitos ante el COMUDE, logrando su incorporación al plan municipal de desarrollo y la priorización presupuestaria para la construcción del salón comunitario. Este logro evidencia cómo los PDC se han convertido en herramientas técnicas reales para la autogestión y la incidencia política local.

En las demás comunidades, los PDC se utilizan progresivamente como guía para gestiones ante instituciones y autoridades. Se desarrollaron talleres adicionales para reforzar el conocimiento sobre el uso y seguimiento de los PDC, asegurando su sostenibilidad como instrumento comunitario.

Coordinación e incidencia institucional

Durante el año, ASUVI fortaleció su papel como actor clave en la coordinación y el diálogo interinstitucional: Se realizaron reuniones de coordinación con la Gobernación Departamental, donde se expusieron las dificultades de los procesos de tierra ante FONTIERRA, logrando el compromiso del Gobernador de acompañar las gestiones.

ASUVI participó en reuniones de la Comisión Departamental de Seguridad y Atención a la Conflictividad Social (CODESAC), ante representantes del Tercer Viceministerio de Gobernación, destacando los esfuerzos de mediación y prevención de conflictos agrarios en el Quiché.

Se mantuvo la articulación técnica con FONTIERRA y otras instancias para agilizar estudios, informes técnicos y resolución de expedientes.

En el caso de Trapichitos, se acompañó en la ejecución de acuerdos con Hidro Xalbal, supervisando el cumplimiento de los compromisos asumidos con la comunidad.

Estas acciones fortalecieron la presencia institucional de ASUVI en los espacios de diálogo territorial, consolidando relaciones de cooperación orientadas a la resolución pacífica de conflictos agrarios y al reconocimiento de los derechos colectivos de los pueblos indígenas.

Conclusiones generales

El trabajo desarrollado durante el año 2025 refleja el compromiso permanente de ASUVI con la defensa de los derechos de las comunidades, la gobernanza indígena y el fortalecimiento organizativo de las comunidades. A pesar de los retos institucionales, **los avances alcanzados son significativos y verificables: escrituras finalizadas, expedientes avanzados, PDC aprobados e incorporados a la planificación municipal, y líderes comunitarios empoderados para continuar sus gestiones de manera autónoma.**

El acompañamiento técnico, jurídico ha contribuido a dignificar los esfuerzos de las familias, ofreciendo un espacio legítimo de asesoría y representación en procesos complejos. Paralelamente, la incorporación activa de mujeres en espacios de decisión ha transformado la dinámica de liderazgo, promoviendo una visión más inclusiva y equitativa de la gobernanza de la tierra.

Alineación al Plan Estratégico a los ODS

Las acciones realizadas durante este período se enmarcan en el Plan Estratégico de ASUVI 2016–2025, principalmente en los ejes de gobernanza territorial y seguridad jurídica de la tierra, fortalecimiento comunitario y liderazgo indígena, y equidad de género. **Cada acción contribuyó al logro de los objetivos institucionales de promover la justicia social, la autonomía de los pueblos y la sostenibilidad del territorio.**

Asimismo, los resultados obtenidos se alinean con los **Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)** de la Agenda 2030, contribuyendo directamente a los ODS 1 (Fin de la pobreza), 2 (Hambre cero), 5 (Igualdad de género), 6 (Agua limpia y saneamiento), 10 (Reducción de las desigualdades), 13 (Acción por el clima) y 15 (Vida de ecosistemas terrestres).



AGUA POTABLE

Proyectos Construidos

En este periodo, queremos informar que **se construyeron 6 proyectos de agua potable en 6 comunidades rurales, distribuidas en 5 municipios beneficiando a 872 familias que es igual a 5,232 habitantes. Los fondos** que se utilizaron para la construcción de estos proyectos **provinieron de Global Partners Waters. Inc. de EE.UU Y Hope International de Canadá.** Las comunidades beneficiadas son: Xeabaj Centro, Joyabaj, Pamesebal I, Choacaman III y Chicabracán II de Santa Cruz del Quiché y Chotom sector I y II, Ojo de Agua Camino Real de Uspantán.

Proyectos Formulados

También cabe mencionar que **se formularon 8 proyectos de agua potable en 8 comunidades rurales, que corresponden a 5 municipios, se beneficiarán con estos proyectos 1,055 familias que es igual a 6,330 habitantes,** las actividades principales que se llevaron a cabo son: Estudios de Pre factibilidad (Aforo y Altimetría) y estudios de viabilidad (Topografía, dibujo, diseño y presupuesto). Los proyectos son de las comunidades de: Ajitikone, Xecajá de Santa María Chiquimula; Parlaché y Tzitzil Joyabaj; Plan Buena Vista de San Martín Jilotepeque; Sacbichol seis sectores de Chichicastenango y Tintileu sector Central, Chiboy sectrol Centro de San Andres Sacabajá.

Agua y Saneamiento, también acompañó a 6 comunidades rurales de 5 municipios e iniciado con los estudios de viabilidad (Topografía y dibujo) en las comunidades de La Democracia y Las Guacamayas en Joyabaj; Los Cerritos de Uspantán; Sector Puente de Santa Cruz del Quiché; Mactzul II de Chichicastenango y Chicaxul sector II de Santa María Chiquimula.



PROYECTO:

"Mejora de la capacidad de resiliencia a desastres en comunidades rurales del departamento de Quiché"

La Asociación Unidos por la Vida se ha comprometido a trabajar en la gestión integral del riesgo a desastres en 16 comunidades distribuidas en 10 municipios del departamento de Quiché. **El enfoque principal es fortalecer la capacidad local para gestionar el riesgo de desastres y promover la resiliencia comunitaria; basados en principios humanitarios clave, con especial énfasis en la participación activa de las mujeres en la toma de decisiones y en la atención diferenciada de sus necesidades antes, durante y después de cualquier desastre.**

Para identificar las necesidades precisas en materia de Gestión de Riesgo a desastres, se elaboró un diagnóstico rápido comunitario que tomó en cuenta las condiciones de las 16 comunidades priorizadas para la intervención, así como la situación general en la que se encuentran los municipios donde se asientan. Además, proporciona información relevante sobre la situación del riesgo a desastres y fundamentalmente la vulnerabilidad en que se encuentran las poblaciones.

El marco de Acción de Sendai establece cuatro acciones prioritarias para la reducción significativa del riesgo de desastres: **1)** conocimiento del riesgo de desastres; **2)** fortalecer la gobernanza del riesgo de

desastres; **3)** invertir en la reducción del riesgo de desastres; y **4)** incrementar la preparación para una respuesta eficaz a los desastres. Proporcionando un marco estratégico para guiar y coordinar los esfuerzos a nivel internacional y nacional hacia la reducción del riesgo de desastres y la promoción de la resiliencia.

Al finalizar el proceso de capacitación se procedió a presentar el expediente respectivo a la Dirección de Preparación de la SE-CONRED para la acreditación de las COLRED organizadas y capacitadas por el proyecto, con lo que las mismas quedaron registradas como parte del estado de fuerza de Guatemala para la respuesta a desastres, otorgándoles responsabilidades así como también la autoridad para ejercer las funciones en su jurisdicción territorial (comunidad) o dónde le sea requerido, de acuerdo al artículo 4 del Decreto Ley 109-96 donde se establece la obligación de colaborar al momento de un desastre.



PROGRAMA DE TRATAMIENTO COMUNITARIO

del Proyecto de Acogida y su Espacio de Escucha a Dependientes y Codependientes del Consumo de Sustancias

Durante el año 2025 en el proyecto de escucha dirigido a personas dependientes y codependientes del consumo de sustancias, **se atendió a 31 personas (13 hombres y 18 mujeres) de Santa Cruz del Quiché de área rural y urbana.** Por medio de estos espacios, se fortaleció la confianza de cada uno de los beneficiarios que permitió la libre expresión, validación emocional y comprensión mutua. Esto generó empatía y bienestar emocional, logrando como resultado una reducción en el consumo de sustancias.

Terapia Ocupacional Agroecológica

Se elaboraron 25 aboneras de compostaje tipo pastel, con las cuales se produjeron 518 sacos de abono orgánico. **Esta actividad tuvo un doble propósito: mejorar la calidad de los suelos para el cultivo de maíz, frijol y hortalizas orgánicas. y promover el bienestar físico y emocional de las personas participantes mediante el trabajo productivo.** En la comunidad de Xesic Primero, sector Kuculajá, se acompañó a 46 mujeres mediante talleres prácticos en la siembra de hortaliza, se elaboraron 46 huertos familiares, se sembró 7 variedades de semilla (cilantro, güicoy, nabo, rábano, zanahoria, cebolla, remolacha).

Informe del Programa de Tratamiento Comunitario del Proyecto CAIICAD

Durante el año, el Programa de Atención Psicopedagógica brindó acompañamiento a 150 niñas, niños y adolescentes (NNA) con Necesidades Educativas Especiales (NEE), tanto asociadas como no asociadas a discapacidad, en cuatro municipios del departamento de Quiché: Chichicastenango, Chinique, Chiché (Cantón Carrizal), Santa Cruz del Quiché.

El acompañamiento a los NNA incluyó terapias psicológicas, de lenguaje, sensorial, ocupacional, motricidad fina y gruesa, fisioterapia, estimulación temprana y reforzamiento pedagógico, además de apoyo en exámenes neurológicos, visuales y uso de aparatos ortopédicos y medicamentos. El trabajo se centró en fortalecer los procesos de aprendizaje, detectar dificultades educativas de manera temprana y aplicar estrategias individualizadas para favorecer la inclusión y el desarrollo integral de los NNA.

Asimismo, se realizaron:

- **Talleres de psicoeducación** sobre trastornos del neurodesarrollo para 61 docentes de cinco escuelas.
- **9 talleres de técnicas de lectoescritura**, donde se formaron a 35 docentes de tres escuelas con el apoyo del asesor pedagógico Stven Barret.

- **Atención psicológica y orientación a padres de familia**, fomentando la colaboración para crear entornos educativos inclusivos y respetuosos de la neurodivergencia.

En conjunto, el programa promovió la inclusión educativa, el acompañamiento integral y el fortalecimiento de capacidades familiares y docentes en beneficio de la niñez y adolescencia del Quiché.



PROGRAMA DE ESTIPENDIOS ESCOLARES

En el proyecto de Estipendios Escolares **se apoyaron a 35 estudiantes, 20 señoritas y 15 jóvenes de los niveles de básico, diversificado y universitario de los municipios de Chichicastenango, Joyabaj, Patzté, San Andrés Sajcabajá, San Juan Cotzal, Santa Cruz del Quiché y algunos de Quetzaltenango.**

Este año tenemos como resultado la graduación de 3 estudiantes del nivel de diversificado, 5 del nivel básico y 1 estudiante universitario que cerró pensum en Agronomía.

Los criterios para otorgar los estipendios escolares, se convierten en motivación para los estudiantes, en la dedicación a sus estudios, por lo que logramos un 100% de éxito en la aprobación del ciclo escolar de los estudiantes.



Sensibilización sobre la importancia del consumo de agua segura, A TRAVÉS DE LA INSTALACIÓN DE LOS PURIFICADORES DE AGUA

Se acompañó a 3 comunidades: Loma San José Cucabaj I, Santa Cruz del Quiché; Chuaquenun y Las Guacamayas, Joyabaj. Donde se sensibilizó a: Organización de Padres de Familia, Personal Docente, COCODEs y Comité de agua, sobre la importancia del consumo de agua segura con la participación de los líderes comunitarios, de las comunidades antes mencionados, tomando en cuenta el método de desinfección haciendo énfasis sobre Luz Ultravioleta (purificador de agua eléctrico).

Instalación de los sistemas de purificador de agua:

Con el proceso de sensibilización que se desarrolló en las comunidades mencionadas anteriormente y el interés de los líderes se llevó a cabo la instalación de los purificadores de agua, con Luz Ultravioleta en 3 comunidades, con dicha actividad se capacitó a los responsables de la operación y mantenimiento del sistema para la sostenibilidad de la misma.



Proyectos: Promoviendo Iniciativas Económicas Resilientes con Perspectiva de Género en Comunidades Indígenas de Quiché, Guatemala, Centro América. – GUA195 y Fortaleciendo Iniciativas Productivas Económicas Resilientes con Perspectiva de Género en Comunidades Indígenas de Quiché, Guatemala – WA2526.

Familias Beneficiadas: Cerritos I, Chiché 12 familias, Santabal II, San Pedro Jocopilas 14 familias, Tzanimacabaj, Chichicastenango 12 familias. Total de Familias Beneficiadas: 45 familias

ACTIVIDADES REALIZADAS

- Talleres formativos impartidos a 44 familias en los siguientes temas:**
 - Abono Líquido Orgánico BIOL**
 - Uso de Sistema Venturi** para el fertiriego de la producción en macrotúneles.
 - Acodos aéreos** para la multiplicación de arboles
 - Talleres para el establecimiento de Grupos de ahorro.**

2. Capacitaciones a 44 familias en las prácticas Agroecológicas siguientes:

- **Capacitación y demostración de elaboración de abono líquido BIOL** en las comunidades de Cerritos I, Santabal II y Tzanimacabaj.
- **Capacitación y demostración de elaboración de trampas cromáticas** para el control de insectos en los macrotúneles.
- **Capacitación y demostración de elaboración Acodos Aéreos** en la comunidad de Tzanimacabaj.
- **Capacitación y demostración de elaboración de concentrado artesanal** en la comunidad de Tzanimacabaj.
- **Capacitación y demostración de elaboración de sustrato para la producción de pilones** de tomate, chile jalapeño y chile pimiento.
- **Trasplante de 375 pilones de tomate y 800 pilones de cebolla** en 3 macrotúneles durante el mes de Mayo, en las comunidades de Cerritos I y Santabal II.
- **Entrega de 14 Estufas Ahorradoras de Leña** para garantizar la preservación de los medios de vida de las familias beneficiarias en la comunidad de Santabal II. Reduciendo en un 50% los gastos para la compra de leña.
- **Entrega de Kits de herramientas** para el fortalecimiento de las capacidades y mejora de la producción agrícola familiar en las comunidades de Cerritos I, Santabal II y Tzanimacabaj.

- **Siembra de 50 rizomas de flores de corte Gerbera** para el fortalecimiento y diversificación de la iniciativa económica en la comunidad de Tzanimacabaj.
- **Entrega de materiales para construcción y construcción de 26 letrinas** aboneras secas familiares en las comunidades de Cerritos I y Santabal II.
- **Entrega de 3800 unidades de 5 especies de árboles forestales** para el incremento del área boscosa en las comunidades de Cerritos I, Santabal II y Tzanimacabaj. Reforestando un área total de 18,380 metros cuadrados (1.8 hectáreas)
- **Jornada de vacunación de un total de 1,150 aves de traspasio** en las comunidades de Cerritos I, Santabal II y Tzanimacabaj. Mejorando la prevención de enfermedades.
- **Entrega de Botiquines Pecuarios** en las comunidades de Cerritos I, Santabal II y Tzanimacabaj. Mejorando el control de enfermedades y reduciendo la pérdida de aves mejorando la alimentación e ingresos de las familias.
- **Entrega de semillas de variedades criollas y bandejas plásticas** para el fortalecimiento de la producción de hortalizas.

**Cosechas obtenidas de los cultivos de:
Tomate (650 libras por macrotúnel),
chile jalapeño (320 libras por macrotúnel)
y gerberas (12 docenas/mes).**

Mejorando los ingresos de las familias de Cerritos I, Santabal II y Tzanimacabaj.



AYUDA HUMANITARIA DE EMERGENCIA

Durante la temporada de lluvias actual, INSIVUMEH ha emitido boletines según los cuales varios municipios presentan porcentajes de saturación del suelo iguales o mayores al 90% en la capa superior (hasta 30 cm de profundidad), lo que aumenta significativamente el riesgo de inundaciones, derrumbes y deslizamientos.



Comunidades como San Miguelito, Nueva Esperanza Sachina, Uspantán ya han enfrentado estos fenómenos, afectando directamente los sistemas de medios de vida y la seguridad alimentaria de las familias.

Esta combinación de fenómenos, exceso de agua en unas comunidades y sequía en otras, ha afectado gravemente la seguridad alimentaria. Muchas familias han perdido sus cultivos básicos, carecen de reservas suficientes y enfrentan daños a sus viviendas e infraestructura comunitaria. Esta situación justifica una intervención humanitaria urgente para prevenir desnutrición, pérdidas de vidas, bienes comunitarios y medios de vida, así como para fortalecer la resiliencia en comunidades vulnerables.

125 familias (750 Habitantes) de las comunidades San Miguelito, Nueva Esperanza Sachina, Uspantán y Chusanyab II, San Andrés Sajcabajá fueron atendidas con asistencia en alimentos para garantizar su sobrevivencia digna en esta etapa crítica. Con esta asistencia, se brinda un rayo de esperanza y se fortalece el esfuerzo conjunto por mejorar las condiciones de vida de las familias acompañadas.

Las familias expresaron alegría y profundo agradecimiento por la ayuda recibida.



“La unión de muchos pequeños esfuerzos puede cambiar el destino de la humanidad.”

Anónimo



Teléfono: 00 (502) 77554873



asuviquiche@gmail.com



@asuviquiche.org



asuviquiche

Blog: asuviquicheorg.wordpress.com

**1ra. Calle 2-32 Zona 2,
Santa Cruz del Quiché, El Quiché.**

500 MEJORES

PREMIOS LATINOAMERICA VERDE

Edición 2017

